
走出去
中国动画人做有创意的内容，
全球观众都喜欢

赛车吧
这不是最难的猪猪侠大电影，却让主创最纠结

长大了
猪猪侠一直在陪观众成长，但他没有固定年龄
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在刚过去的五一档，粤产动画电影《新猪猪侠大电影·超
级赛车》在档期内新上映的五部动画片中获得了最高票房。

作为一个诞生了18年的经典IP，猪猪侠大电影自2012

年至今已上映了七部大电影，《新猪猪侠大电影·超级赛车》

是猪猪侠系列电影的第八部。值得注意的是，这也是猪猪侠

大电影首次在片名前加上了一个“新”字。在接受记者专访

时，总制片人黄龙和导演钟彧表示，希望猪猪侠能陪伴着小

观众一道成长。

这是猪猪侠大电影第一次接触赛
车题材。如何跟西方同类动画做得不
一样，成了钟彧和他的团队最初思考的
问题。他们决定更真实地展现赛车，但
这个决定让他们的创作变得格外艰难。

记者：赛车元素在过去不少动画片
中都有运用，比如《赛车总动员》系列。

《新猪猪侠大电影·超级赛车》在赛车元
素的表现上，如何呈现自己的特色？

钟彧：做中国动画的人可能永远避
不开一个话题，那就是“避嫌”。因为从
题材来看，可能人家早就把能做的都做
完了。说实话，在这个问题上，我们曾
经很困扰。比如之前做《猪猪侠大电
影·海洋日记》的时候，我们就在小豆芽
这个角色上纠结很久。但这一次我能
很自信地说，我们不会跟别的动画“撞

脸”。因为从底层的设计理念开始，我
们就已经进行了突破性的处理。

记者：比如在赛车的设计上，你们
是如何处理的？

钟彧：这次无论是在赛车的设计上
融入机械学的结构，还是在动画的设计
上采用动力学的原理，我们都是想呈现
那种实实在在的真车观感，这一点跟迪
士尼动画片里的赛车不同。对于小观
众来说，他们或许会觉得，我们电影里
的汽车就是他们曾经在生活中见过的。

记者：展现更具真实感的赛车场
面，这一点在技术角度上难度大不大？

钟彧：刚开始，整个团队都觉得汽车
既然很接近真实生活，理论上应该不会
太难，但后来我们发现，这恰恰会带来更
大的挑战。它不像《猪猪侠大电影·海洋

日记》，因为并不是所有人都真实地感受
过水下世界，所以我们可以尽情去做一
些好玩的创意，也很容易出效果。

记者：具体来说，你们遇到的最大
技术难题是什么？

钟彧：我们的特效原本是按照真实
的物理学逻辑去设计的。但问题来了，
动画并不是真实世界，它通常是更夸张
的。比如说，汽车的加速会更快，它喷
出的烟尘也会更多，所以我们需要进行
很多参数上的修改。总体而言，这或许
不是技术上最难的一部猪猪侠电影，但
绝对是有史以来最让我们创作团队纠
结的一部。在整个过程中我们需要在
各种情况下，快速地进行各种决断和取
舍，好让画面效果更好地服务于故事，
同时还能让观众觉得还不错。

导演钟彧表示，赛车题材的“速度
感”，正好吻合猪猪侠大电影想要表现
的“超越极限”的主题。为了让角色更
符合赛车手的身份，他们在尽可能保留
猪猪侠特质的情况下对其外形进行了
调整，例如让猪猪侠的手脚变长。钟彧
说，他们希望猪猪侠能陪伴着小观众们
一起成长。

记者：据说猪猪侠的形象也为了适
应赛车题材进行了一定的调整？

钟彧：对，这次猪猪侠的身材比例
有所调整，动作设计也会呈现比过去更
丰富的视觉语言。简单来说，过去“1.5
头身”的猪猪侠手短脚短，是开不了赛
车的；所以这次我们会让他的手脚更加
伸展，同时在造型上还引入了赛车的头
盔。在这个基础上，猪猪侠的动作表现
会更有张力，我们的动画师也能有更大
的发挥空间。

记者：这次猪猪侠的动作表演会有
什么特别的突破？

钟彧：猪猪侠过去的动作风格就是
活泼、动感、夸张的，这次手脚拉长之
后，在动作上肯定有加成效果。我们还
融入了电视动画《猪猪侠之超星五灵

侠》的元素，包括武术。比如猪猪侠刚
开始不会开车，踩刹车的时候太着急，
一招“大力金刚腿”就把刹车踩烂了。

记者：手脚拉长之后，觉得猪猪侠
好像长大了一点。在你们看来，猪猪侠
现在的年龄是多大？

钟彧：猪猪侠大电影目前已经来到
第八部，猪猪侠确实是随着小观众一起
成长的，这也是我们对角色一直以来的
期待。但在我们心目中，猪猪侠并没有
一个确定的年龄。就像哆啦A梦一样，
你觉得他应该是几岁？每个人心中都
有一个属于自己的猪猪侠，一个属于自
己的孩子。

记者：在主题上，这次猪猪侠给小
观众带来的是怎样的成长理念？

钟彧：这次我们传递的是一个超越
极限的主题。不光是给小观众，对成人
观众来说也是如此，我们希望他们从这
个故事里学到如何调整自己的舒适圈，
如何不畏困难地去做自己真正想做的
事情。具体到故事里，赛车是不能超越
重力的，那如何超越极限？大家会看到
猪猪侠的赛车会在贴地而行的过程中
真的飞出去。

记者：猪猪侠诞生已经 18 年了，超
越自我是不是也是主创的理想？

钟彧：确实，我们团队是一群很有
创作激情的人，我们做每一部大电影都
希望有一些突破。这一次不光是影片
本身的突破，我们更希望通过这部电
影，达到我们整个团队的一次突破。事
实上，因为赛车主题的选择，我们这次
既是主动突破，也是“被逼”突破，感觉
给自己找了一个大难题。

记者：猪猪侠系列一直以来都更注
重趣味性，你们希望它对小朋友有什么
教育意义吗？

钟彧：一直以来，我们更多还是把
猪猪侠当成一个动作喜剧类的英雄类
型片去创作。我们不想说什么教育意
义，但确实希望观众能从每一部里有所
收获。比如第六部《猪猪侠大电影·恐
龙日记》，我们传递的是要有面对艰难
困境的勇气；第七部《猪猪侠大电影·海
洋日记》，我们传递的是追寻希望不放
弃的精神；再到这一部《新猪猪侠大电
影·超级赛车》，我们想说的是，比赛没
有输赢，你只要在这个过程中超越自己
就好。

2021年上映的《猪猪侠大电影·恐龙日
记》刷新了中国影史五一档动画片单日票
房纪录、中国影史五一档动画片票房纪
录。《新猪猪侠大电影·超级赛车》也在五一
档上映，总制片人黄龙透露：从此猪猪侠大
电影将固定在五一档。此外，《猪猪侠大电
影·海洋日记》近日在韩国取得了票房好成
绩，这坚定了黄龙今后继续用动画向海外
讲述中国故事的决心。

记者：我发现这是第一次，猪猪侠大电
影的片名前面加了一个“新”字，这是意味
着这个系列要走进一个新阶段吗？

黄龙：片名变成“新猪猪侠”，一大原因
是电影是在今年问世的。我们最近的三部
电影都经历了疫情，包括《新猪猪侠大电
影·超级赛车》也是在疫情中做完的，但它
上映的时候很多事情都不一样了，所以我
们想用片名来纪念一个新的开始。

另一个原因则是猪猪侠今年刚好“18
岁”——当然，是一个现实时间轴上的“18
岁”。这一次，他恰好以一个新的面貌跟大
家见面。对了，从这一部开始，我们会把猪
猪侠大电影的上映日期固定在五一档。

记者：你们会在猪猪侠的人设上作出
变化吗？

黄龙：在内容上，我们依然会保持猪猪
侠原本的特色——他是我们的国民小英
雄。这么多年来，猪猪侠始终是一个聪明、
勇敢、有力气的形象，但我们还是希望它能
给大家带来一点新的感觉，包括体态上的
变化和题材上的变化。希望以后的五一
档，大家都能感受到猪猪侠带来的新鲜感。

记者：最近《猪猪侠大电影·海洋日记》
登上了韩国票房榜前十名。你们是否研究
过亚洲观众对于动画片的共同口味？

黄龙：《猪猪侠大电影·海洋日记》能在
韩国进入票房前十名，其实有点出乎我们
的意料。过去猪猪侠有很多部大电影在韩
国上过院线，但这是卖得最好的一部。《猪
猪侠大电影·海洋日记》是以中国南海为背
景的一个故事，它能走出国门，向全球去输
出内容，我觉得非常有意义。

记者：你们在设计内容的时候，有针对
某个领域的观众进行创作吗？

黄龙：我们并没有很刻意地针对海外观
众设计相应的内容。事实上，我们发现只要
中国的动画人做自己有想法、有创意的内
容，全球观众都会喜欢。在《猪猪侠大电影·
海洋日记》中，我们没有很刻意强调什么，但
大家看到故事就会自然而然地接受这就是
中国的南海。这部电影的成绩让我们觉得
很欣慰，今后我们还会努力做内容。

记者：猪猪侠现在已经是一个18年的
IP了，如何让IP常青的经验，你们总结过吗？

黄龙：根据时代的变化不断进步吧。
最早的猪猪侠，人设是比较“萌贱”的，但现
在的猪猪侠很少出现“过度”的表演，我们
更多是靠正向的输出和情节的变化吸引观
众。我觉得我们的审美在不断进步，正因
为这样，从当年很少有竞争，到今天竞争对
手越来越多，猪猪侠依然能在市场上占有
一席之地。 （据《羊城晚报》消息）

悬浮于空中的赛车之城全景。

两辆赛车冲过终点线。

猪猪侠和他心爱的座驾。

猪猪侠“18岁”：

手脚变长，勇气依旧


